



## ENSEMBLE

### Bulletin de la paroisse de l'Eglise Protestante Unie de Pantin 56 rue Jules Auffret - 93500 PANTIN tel 06 03 12 42 82 Janvier, Février et Mars 2024

*Vœux de nouvel an : ensemble, avancer dans la foi, l'espérance et l'amour !*

En ce début d'année, notre profonde reconnaissance va à toutes celles et ceux qui malgré les difficultés personnelles, professionnelles, familiales ou financières - malgré les problèmes de santé souvent difficiles à vivre – toutes celles et ceux qui par leur présence régulière au culte, leur participation et leurs dons permettent à notre Eglise protestante unie de Pantin de tenir et d'avancer dans la foi, l'espérance et l'amour.

Devant les terribles souffrances vécues sur notre terre, en particulier les guerres et les situations d'oppression causées par les humains eux-mêmes, devant les transformations du monde, même dans notre continent encore protégé (mais pour combien de temps ?), nous nous sentons impuissants et souvent nous le sommes. Raison de plus pour être présents là où nous pouvons l'être, et pour répondre à l'appel que Dieu nous adresse. Nous sommes toujours prêts à l'interroger, voire à lui demander des comptes, en oubliant qu'il nous fait confiance pour faire vivre sur terre – vivre, non pas survivre – l'Eglise du Christ.

Après l'Assemblée générale du 10 mars et le renouvellement du Conseil presbytéral, mon départ est prévu fin juin 2024 dans un avenir ouvert, où la solidarité de notre Eglise régionale et des prédicateurs permettront d'assurer les cultes et le catéchisme. Mais une chose est déjà certaine, l'Eglise protestante unie de Pantin aura besoin de toutes et de tous, et de toutes les énergies. Mon frère, ma sœur, ne te demande pas ce que le Seigneur devrait faire pour toi – demande-toi ce que tu dois faire pour lui. Tu te crois trop faible, et tu l'es, mais dans ta faiblesse Dieu vient déployer sa force. Pour le rencontrer, présent dans ta vie, il suffit de te mettre à son service.

*Catherine*

## La Prière d'Olive Kewang

**Père céleste, je veux te confier ma paroisse qui me tient tant à cœur : l'église protestante unie de Pantin.**

**Donne-nous la sagesse et révèle-nous ta connaissance. Car nous voulons être remplis de la connaissance de ta volonté pour marcher d'une manière digne de toi père céleste et de t'être agréable en portant des fruits en toutes sortes de bonnes œuvres.**

**Père, au nom de Jésus, que la prédication de ta Parole, que la révélation soit donnée à chaque membre de de ma paroisse et à tous ceux qui viennent. Donne nous père, les paroles qu'il faut pour communiquer l'évangile et devenir des gagners d'âmes.**

**Père, donne à ce que ta parole prêchée dans ma paroisse à Pantin se propage de plus en plus pour conduire à son accroissement.**

**Donne la sagesse à notre pasteur ainsi qu'à tous les membres et conseillers de ma paroisse afin qu'elle soit édifiée et affermie, et continue de croître.**

**Nous voulons vraiment vivre, Père, l'unité dans la diversité en nous aimant et nous respectant les uns les autres et en ne cherchant que le bien-être de la paroisse. Nous voulons, Père, que nos prières soient remplies d'ambition biblique, d'honnêteté et d'humilité.**

**Renforce les liens entre les membres de ma communauté de Pantin, Père, afin que nous puissions nous soutenir mutuellement dans les joies et les épreuves.**

**Aide-nous, Père, à toujours persévérer dans la foi car tu es fidèle,**

**Occupe la première place dans notre paroisse et dans nos vies.**

**Père, enseigne-nous, nous conseillers de l'Eglise Protestante Unie de Pantin, à te connaître d'avantage, à chercher ta face tous les jours et à ne chercher que le bien être des fidèles de l'Eglise, à véhiculer l'Amour à travers nos actes et nos paroles.**

**Que toute la gloire te revienne au siècle des siècles.**

**Merci tendre Père.**

**Amen**

**Un culte des récoltes tardif mais fructueux : « Entraide et partage avec les sans-Logis »**

**Mission EPASL : C'est le nouveau nom de cette association, bien connue de tous sous le nom de Mission évangélique parmi les sans-logis.**

Certains de nos paroissiens y donnent de leur temps et de leur énergie en préparant des repas collectifs ou en participant aux collectes de la Banque alimentaire. Mais pour accroître sa participation, notre Église protestante unie de Pantin avait décidé cette année de mettre la solidarité et la fraternité en actes, en organisant une récolte de dons pour cette association très présente à Belleville à l'occasion du culte des récoltes.

Ce culte des récoltes était jadis un rendez-vous habituel dans notre paroisse, mais avait été un peu oublié ces dernières années. C'est pourquoi le Conseil Presbytéral a décidé de réinstaurer cette tradition de fraternité. La prédication de Catherine portait à la fois sur les fêtes traditionnelles juives des récoltes et sur la belle parabole de Mathieu 6 « Voyez les lys des champs... » Ce culte particulier, suivi d'un déjeuner paroissial, a eu lieu le 5 novembre 2023, et à cette occasion de nombreux paroissiens ont fait preuve d'une grande générosité : l'abondant récolte de produits de première nécessité (nourriture et hygiène) a été déposée le jour-même par Jean et Catherine au siège de l'association.

Voici le mail reçu d'Eric Gelanor, directeur de la Mission EPASL : « Merci pour ces merveilleux dons, merci à tous les donateurs et pour votre soutien dans la prière. »

Que tous ceux qui ont pu donner soient ici remerciés, et longue vie à la fraternité !

*Antoine*

Les 10, 11 et 12 novembre dernier, le synode régional de notre Eglise s'est tenu à Paris, aux Diaconesses de Reuilly. Catherine Axelrad et moi-même y avons participé, en tant que délégués de notre paroisse. Les synodes régionaux sont un moment particulier pour notre Eglise : ils permettent d'échanger, de partager et de débattre ensemble. D'année en année, on y retrouve des délégués d'autres paroisses, des pasteurs qui deviennent des visages connus et même des amis. Ces échanges, lors des ateliers et des sessions plénières, mais aussi lors des repas ou des moments de convivialité, permettent de vivre notre Eglise de manière concrète : ils font découvrir d'autres réalités locales, vécues par des Eglises locales de toute la région parisienne. Si certaines Eglises semblent confrontées à des défis similaires (vieillesse des fidèles, vacances pastorales, renouvellement des Conseils Presbytéraux...), d'autres ont des traits particuliers (identité théologique forte, profil socio-économique des paroissiens) et projets singuliers et vivifiants (notamment dans le cadre du Grand Paris).

Cette année, nous avons eu la chance d'organiser, pour la première fois, un synode commun entre réformés et luthériens de notre région. Les échanges s'en sont trouvés d'autant plus riches.

Le thème de réflexion du Synode régional de 2023 était celui des Missions de l'Eglise et des ministères. Nos débats se sont basés sur un document rédigé par des rapporteurs nationaux de l'Eglise Protestante Unie de France (EPUdF) qui commençait par une invitation à prendre part à la vie de l'Eglise, et qui se composait de plusieurs parties se proposant de témoigner par des paroles et des actes, témoigner en intégrant la diversité de l'Eglise, témoigner en s'appuyant sur une variété de ministères et de témoigner grâce à la formation continue de tous. Si de nombreux délégués régionaux ont pu faire part de leur étonnement à devoir retravailler sur un texte très dense juste après avoir engagé une longue démarche dans le cadre de l'Eglise de Témoins (autre projet de l'EPUdF), les échanges ont été fertiles : ils ont permis de souligner que, dans beaucoup de paroisses, les pasteurs assument trop de tâches, ce qui peut les épuiser, alors que certains ministères (diaconie...) pourraient être assumés par d'autres personnes. Les débats ont également porté sur les voies à trouver pour pallier au manque de pasteurs (à ce titre, l'expérience de chargé de mission pastorale est un succès à souligner). Au-delà d'enjeux qui peuvent paraître d'organisation interne de notre Eglise, il s'agissait pour nous de décider de quelle manière nous pouvons au mieux témoigner de notre foi, dans

nos vies et dans la société. Et parce que nous ne sommes pas indifférents aux souffrances de notre monde, nous avons voté des résolutions fortes sur les aumôniers de prisons et sur le conflit au Proche Orient.

Je retiens de ce synode régional une envie partagée de faire grandir notre Eglise et d'en faire une Eglise de témoins, riche de ses différences. Même si toutes les questions soulevées n'ont pu trouver de réponses immédiates, elles ont permis de poser des jalons utiles dans nos réflexions à venir sur le rôle et l'organisation de nos Eglises.



« Quand je parlerais les langues des hommes et celles des anges, si je n'ai pas l'amour, je ne suis qu'un airain qui résonne, ou une cymbale qui retentit.

Quand j'aurais le don de prophétie, et quand je connaîtrais tous les mystères et toute la science, quand j'aurais toute la foi jusqu'à transporter des montagnes, si je n'ai pas l'amour, je ne suis rien.

Quand je distribuerais tous mes biens pour la nourriture des pauvres, quand je livrerais mon corps pour être brûlé, si je n'ai pas l'amour, cela ne me sert de rien."

*Paul, 1<sup>ère</sup> lettre aux Corinthiens, ch 13.*

*Françoise Smyth nous a quittés le 27 novembre 2023. Cette grande intellectuelle et bibliste protestante, 1<sup>ère</sup> femme professeure puis doyenne à l'Institut protestant de théologie de Paris, nous laisse de nombreux livres, et un enseignement profondément humaniste ouvert sur le monde réel. J'ai résumé pour vous un de ses ouvrages (« Protestantismes », éd. du Cerf).*  
ALAIN

Les protestants ne s'approprient pas la Bible. Dans une sorte de longue conversation, ils s'interrogent et parfois proclament ce qu'ils ont compris ici et maintenant de la grâce de découvrir toujours à nouveau une proximité qui est bien promise, mais non un dû. Le geste de la Réforme s'est inscrit dans le refus de ce qu'on appelle le religieux, plus précisément le monde de ceux qui se pensent habilités à juger au nom de Dieu. La Bible ne dicte rien.

Les commentaires de Luther et de Calvin ont manifesté ce respect de la différence ; ils sont restés humbles dans leur travail d'interprètes bibliques. La tragédie évangélique commence dès qu'un groupe ou qu'un individu utilise le texte pour lui faire dire ce qu'il veut. La vocation du texte est toujours de libérer pour faire vivre. L'utiliser à ses fins propres est un contresens. Ces utilisations du texte s'opèrent à partir d'un extrait de la Bible, toujours sorti de son contexte : c'est ainsi que l'on voit apparaître des monstruosité comme le créationnisme, ou des systèmes de croyances apocalyptiques, capables de justifier des lapidations et des meurtres, de menacer les femmes, les sexualités minoritaires, de valider des hérésies en tout genre. Croire n'est pas savoir

Ainsi, quand l'articulation entre le vrai et le réel s'apprend difficilement, quand nombre de mots ont changé de sens et que d'autres restent à travailler, il faut de bonnes études bibliques pour que croire à la résurrection s'inscrive sérieusement dans nos vies. Le mieux pourrait être de prendre en compte ce que la recherche et le doute méthodique qu'elle suppose nous ont appris : une lecture plus attentive que jamais des mots, des phrases, des fragments, des ensembles qui disent les peurs, les désespoirs, les colères, les haines même, que nos anciens ont connus et donc exprimés comme le voulait leur humanité, droitement, devant un Dieu parfois obscur.

Lire s'apprend. Là est l'enjeu merveilleusement risqué de la conversation avec le Dieu du monde dont nous sommes, un monde qui attend les signes d'une grande amitié que nous avons, nous protestants, vocation à déchiffrer pour lui comme le manifestent les demandes de notre Père. Il faut pour cela un courage certain, mais il est joyeux, même s'il ignore le spectacle et comporte la nécessité du silence. L'Amour se dit rarement à grand bruit.

---

## Le mot de notre organiste : une expérience de formation positive !

Du 3 au 5 novembre dernier, j'ai pu participer à un stage de formation musicale destiné aux musiciens d'église, animé par l'association Crescendo (que nous connaissons bien puisqu'elle nous a offert un beau culte musical des Rameaux en 2021) sur initiative de la région Ile de France de l'EPUDF. Intéressant, car il ne s'agissait pas d'un stage de technique instrumentale, mais bien des enjeux spirituels et méthodes pratiques pour l'accompagnement musical de l'assemblée. Accueillis par la communauté de l'EPU de Fontainebleau, nous avons pu participer à l'animation du culte du dimanche avec des instruments variés qui allaient du violoncelle au xylophone. Ce fut bon d'échanger avec d'autres musiciens, et de découvrir d'autres manières de jouer du clavier. Certains sont d'ailleurs venus depuis nous rendre visite à Pantin !

Mais à quoi bon parler de musique ? J'espère que vous percevrez petit à petit dans mon jeu les fruits de ce stage !

*Eveline*



## Dans nos agendas

**Culte à 10h30 tous les dimanches sauf le 21 janvier (culte œcuménique à 15h)**, avec Sainte Cène les 7 janvier (Epiphanie), 28 janvier, 4 février, 18 février, 3 mars, 24 mars (Rameaux) et 31 mars (Pâques, baptême de Marie) ; **le 10 mars culte à 10h** (suivi de l'Assemblée générale)

**Culte d'offrande : 4 février**

**Semaine pour l'unité des Chrétiens : dimanche 21 janvier, culte à 15h ! animé par le groupe œcuménique** : prières, partage en petits groupes autour de la parabole du Bon Samaritain (Luc 25-37), animation musicale par l'Armée du Salut, méditation autour du même thème déjà abordé par le prophète Esaïe. Culte suivi d'un vin chaud en salle des communautés.

**Assemblée générale de l'association culturelle dimanche 10 mars** (culte à 10h, AG 10h30) : élection du nouveau Conseil presbytéral, perspectives pour 2024-2025.

**Ecole biblique** : voir les dates avec Jean

**Catéchisme** : 28 janvier, 4 février, 25 février, 3 mars

**Déjeuners de paroisse** : dimanche 7 janvier (Epiphanie), dimanche 24 mars (Rameaux)

**Après-midi vidéo ; samedi 20 janvier de 15h à 17h**, venez découvrir l'école la plus haute du monde, avec un jeune instituteur envoyé enseigner dans un village perdu de l'Himalaya alors qu'il rêve de devenir une rock-star. Une histoire vraie porteuse d'humanité, d'humour et de sens.

**Conseil presbytéral** : réunion les 14 janvier (8h30), 3 mars (après le culte)

**Accueil et partage du mercredi : accueil pastoral de 16h à 18h, suivi du partage biblique au temple** : mercredis 3, 10 et 31 janvier, et tous les mercredis du 14 février au 27 mars. (Catherine absente les 17 et 24 janvier, ainsi que le 7 février)

**Eglise Protestante Unie de Pantin**

56 rue Jules Auffret 93500 Pantin

Paroisse.pantin@gmail.com

[www.egliseprotestanteunie-pantin.org](http://www.egliseprotestanteunie-pantin.org)

CCP Paris 0956 401 X 020

